

pouvoirs publics, précisément parce qu'ils s'exerce en grande partie d' dehors, sur le gré des groupes privés à qui subventionne produit pas des effets très marqués, très durables. C'est ainsi que les Zouaves pendant leurs journées à North-Grosvenor, ou à Putnams à Daniels, ont été parfois gendres dans leurs habitudes communautaires par des règlements municipaux ou des lois relatives à l'hygiène, aux voies, à la fréquentation des ateliers de travail, mais ne parviennent pas avoir beaucoup modifié en conséquence leurs idées ou leurs habitudes à ces divers égards.

En somme, abstraction faite du voisinage et des sociétés de secours mutuels, dont le rôle n'est pas très important, toute la vie sociale de ces groupes, en dehors de la famille, s'effectue par le moyen de trois grands groupements extérieurs: le grand atelier, la corporation religieuse, le pouvoirs publics, tous trois très indépendants de la famille ouvrière, mais qui précisément pour cette raison exercent sur celles-ci une action plutôt superficielle.

Il ne faut pas oublier toutefois ces indicateurs et la formuler les conclusions correspondantes qui se dégagent de cette double étude:

Dans le pays bas de la rive sud du Saint-Laurent, à côté de familles rurales sur lesquelles le nouveau régime industriel et commercial a exercé un effet en somme bienfaisant, on en observe d'autres sur lesquels cette même évolution de l'industrie et du commerce a eu une influence défavorable. Au sein d'un groupe de population organisée en familles communautaires et soumis à l'action de plus en plus énergique d'un groupement supérieur, comme le grand atelier, il se produit une sélection, les unes s'adaptant plus rapidement et plus complètement que les autres aux conditions nouvelles. Les unes se soustraient aux dangers et aux inconvénients du nouveau régime, grâce au développement de l'initiative individuelle, de la valeur personnelle, chez leurs membres, en d'autres termes, grâce à leur évolution vers la formation particulariste à la fois dans l'ordre matériel et dans l'ordre moral. Les autres, au contraire rétrogradent vers une formation communautaire aggravée, se cramponnent aux rapports de parenté et de voisinage comme à une planche de salut, et se laissent aller sans le contrepoids de l'initiative individuelle à l'attraction puissante du grand atelier; elles sont déséquilibrées, arrachées à la culture et à la propriété du sol, et finalement dégénèrent vers le type de la famille instable.

Parmi les issus de ces familles désorganisées, il se produit à chaque génération une nouvelle sélection: quelques individus mieux doués résistent contre les tendances de leur milieu et évoluent vers le particularisme, tandis que les autres membres du groupe tombent dans une instabilité de plus en plus impuissante.